

## **Lettre ouverte du père d'Alexandre Bissonnette à L'Honorable Justin Trudeau**

Monsieur le Premier Ministre Trudeau,

Je désire porter à votre attention une situation de plus en plus préoccupante.

Le lendemain du crime commis par mon fils Alexandre Bissonnette au Centre Culturel Islamique de Québec (CCIQ), vous avez affirmé catégoriquement, avant toute enquête : *«Il s'agit d'un acte terroriste»* (1). Quelques jours plus tard, le Commissaire de la Gendarmerie Royale du Canada a confirmé que plusieurs politiciens canadiens avaient déjà étiqueté Alexandre Bissonnette de *«terroriste»* (2).

Le 28 septembre 2017, suite à une enquête des plus exhaustives où tous les aspects de la vie d'Alexandre ont été scrutés à la loupe, la Couronne a déposé plusieurs accusations de meurtre au premier degré et de tentative de meurtre contre Alexandre. Le procureur au dossier a aussi confirmé qu'aucune accusation de terrorisme n'a été déposée au motif que: *«La preuve a été rigoureusement analysée et les accusations portées sont le fruit et de la preuve et de l'état actuel du droit au Canada»* (3). Alexandre a plaidé coupable à toutes les accusations. Le 8 février 2019, il a été condamné à 40 ans de prison, soit une peine des plus sévères. Dans la sentence, le Juge l'a dépeint dans des termes très durs, cependant, il a aussi confirmé que l'acte posé ne peut être qualifié de *«terroriste»* (4).

Je tiens à répéter que le crime commis est un acte des plus terribles. Tout crime entraînant des pertes en vies humaines est inacceptable, en particulier ceux impliquant plusieurs victimes. L'absence d'accusations terroristes ne diminue en rien la gravité du crime. Alexandre n'avait aucun lien avec le terrorisme ni aucune idéologie particulière.

Même en l'absence d'accusation terroriste, vous avez continué de qualifier le crime *« d'acte terroriste»*, notamment lors de la *«Journée Nationale du Souvenir des Victimes de Terrorisme»* le 23 juin 2018 (5). Vous avez fait de même lors de la première commémoration de l'événement en janvier 2018 en confirmant la nature *«terroriste»* du crime (6). Lors de la deuxième commémoration en 2019, vous avez encore confirmé qu'il s'agissait d'un *«attentat terroriste»*(7). Le 16 mars 2019, lors d'un entretien avec le Premier Ministre de la Nouvelle-Zélande pour exprimer vos condoléances aux victimes d'un attentat terroriste à Christchurch, vous lui avez rappelé l'attaque perpétrée au CCIQ (8), laissant entendre que les deux crimes avaient les mêmes motivations. Le 28 mars 2019, cela a continué avec Mme Chrystia Freeland, Ministre des Affaires Étrangères, qui a prononcé une allocution sur le terrorisme devant le Conseil de Sécurité des Nations Unies, soit une tribune mondiale. Elle a qualifié, sans nuance, le responsable de la fusillade au CCIQ de *«terroriste»* (9).

Je ne suis pas un expert, cependant il m'apparaît évident que de qualifier une personne ou un crime de *«terroriste»* ajoute une dimension sociale et politique qui peut s'avérer lourde de conséquences. On comprend bien pourquoi les chefs d'état sont très prudents et attendent les résultats des enquêtes avant de qualifier un tel acte.

Il m'apparaît aussi que l'étiquette accolée à Alexandre a amplifié de façon exponentielle le danger pour ma famille. Je n'ai pas oublié que vers le 12 avril 2017, soit quelques semaines après votre déclaration initiale, une personne a pris l'avion de Londres pour Québec avec l'intention de venger l'attaque dite *«terroriste»* à la mosquée. Selon le récit de la Couronne, cette personne cherchait où était emprisonné Alexandre, où habitait sa famille et avait de la difficulté à comprendre pourquoi personne n'avait *«vengé»* les victimes. Cette personne a été mise en arrestation pour avoir proféré des menaces de mort, a été condamnée et rapidement expulsée du pays (10).

Le danger pour ma famille est bien réel. Est-il irréaliste de penser que ce danger guette aussi tout canadien, ici et à l'étranger, qui pourrait devenir la cible d'extrémistes pensant venger une *«attaque terroriste»* survenue dans une mosquée au Canada ? L'épouvantable attaque terroriste perpétrée au Sri Lanka le 21 avril 2019 pour venger celle commise à Christchurch en est un exemple effrayant qui, j'espère, va vous sensibiliser sur le danger de qualifier un crime *«d'acte terroriste»* (11).

Je considère que les déclarations répétées qualifiant, sans fondement, Alexandre Bissonnette de *«terroriste»* ont déjà causé un sérieux préjudice à ma famille. Pour cette raison, je vous demanderais respectueusement de vous en tenir aux conclusions de la Couronne, de rétablir les faits et ne plus qualifier Alexandre Bissonnette de terroriste.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Premier Ministre, l'expression de mes meilleurs sentiments.

Raymond Bissonnette

## Open letter from Alexandre Bissonnette's father to The Right Honorable Justin Trudeau

Prime Minister Trudeau,

I wish to bring to your attention a situation of the utmost concern.

The day after the crime committed by my son Alexandre Bissonnette at the Centre Culturel Islamique de Québec (CCIQ), before any investigation, you stated categorically *«Make no mistake – this was a terrorist attack»* (1). A few days later, the Royal Canadian Mounted Police Commissioner confirmed that several Canadian politicians had already labeled Alexandre Bissonnette a «terrorist» (2).

On September 28, 2017, following a thorough and exhaustive investigation where each and every aspect of Alexandre's life was carefully scrutinized, the Crown filed several charges of first degree murder and attempted murder against Alexandre. The Crown prosecutor also confirmed that no terrorism charges were laid on the grounds that: *«The evidence has been rigorously analyzed and the charges laid are the result of the evidence and the current state of the law in Canada»* (3). Alexandre pleaded guilty to all charges and was sentenced on February 8, 2019, to a very severe sentence of 40 years in prison. The Judge portrayed him in very harsh terms, however, he also confirmed that the crime committed cannot be qualified as *«terrorist»* (4).

I wish to repeat that the crime committed is an act of the most terrible kind. Any crime where there is loss of life is unacceptable, especially those involving multiple victims. The absence of terrorist accusations does not diminish the seriousness of the crime. Alexander had no terrorist connection nor any particular ideology.

Despite the absence of any terrorist accusation, you continued to characterize the crime as a «terrorist» act, notably on the *«National Day of Remembrance for Victims of Terrorism»* on June 23, 2018 (5). You did the same during the first commemoration of the event in January 2018, confirming the *«terrorist»* nature of the crime (6). At the second commemoration in 2019, you confirmed again that it was a *«terrorist attack»* (7). On March 16, 2019, in a meeting with the Prime Minister of New Zealand to express your condolences for the victims of a terrorist attack in Christchurch, you reminded him of the attack perpetrated at the CCIQ (8), giving the impression that both crimes had the same motives. On March 28, 2019, this continued with Ms. Chrystia Freeland, Minister of Foreign Affairs, who delivered a speech on terrorism to the United Nations Security Council, a global forum. She qualified, without nuance, the person responsible for the shooting at the CCIQ as a *«terrorist»* (9).

I am not an expert, but it is clear to me that qualifying a person or a crime as *«terrorist»* adds a social and political dimension that can have serious consequences. It is understandable why heads of state are very cautious and await the results of investigations before qualifying such an act.

It also seems to me that the label attached to Alexandre has greatly increased the danger for my family. I did not forget that around April 12, 2017, a few weeks after your initial statement, a person flew from London to Quebec City with the intent of avenging the so-called *«terrorist»* attack at the mosque. According to the Crown's account, this person was trying to find out where Alexandre was imprisoned and where his family lived. He could not understand why no one had yet «avenged» the victims. This person was arrested for making death threats, sentenced and quickly expelled from the country (10).

The danger to my family is real. Is it unrealistic to think that this danger is also real for every Canadian, here and abroad, who could become the target of extremists wanting to avenge a so-called *«terrorist attack»* in a Canadian mosque? The appalling terrorist attack in Sri Lanka on April 21, 2019 to "avenge" the Christchurch attack is a frightening example that, I hope, will make you aware of the dangers of labeling a crime a *«terrorist attack»* (11).

I consider that the repeated statements labeling Alexandre Bissonnette as a *«terrorist»* have already caused serious harm to my family. For this reason, I respectfully ask you to abide by the Crown's findings, re-establish the facts and abstain from qualifying Alexandre Bissonnette as a «terrorist».

Please accept, Mister Prime Minister, the expression of my best feelings.

Raymond Bissonnette

## Sources

- 1) <https://pm.gc.ca/eng/news/2017/01/30/pm-house-statement-terrorist-attack-quebec>  
<https://pm.gc.ca/fra/nouvelles/2017/01/30/declaration-du-pm-la-chambre-des-communes-lattaque-terroriste-survenue-quebec>  
<https://pm.gc.ca/eng/news/statements?page=52>
- 2) <https://www.theglobeandmail.com/news/politics/quebec-city-mosque-shooter-was-a-criminal-extremist-ramp-commissioner/article33920071/>
- 3) <https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/201710/02/01-5138592-attentat-a-quebec-alexandre-bissonnette-ne-sera-pas-accuse-de-terrorisme.php>. (english translation my own)
- 4) Sentence, 200-01-207339-171, 8 février, 2019, Le Reine c. Alexandre Bissonnette, pages 105-106
- 5) [https://pm.gc.ca/fra?page=48&field\\_news\\_category\\_tid=Array&field\\_news\\_cate=bgkryasonplgqb](https://pm.gc.ca/fra?page=48&field_news_category_tid=Array&field_news_cate=bgkryasonplgqb)
- 6) <https://pm.gc.ca/fra/video/2018/01/29/pm-trudeau-souligne-lanniversaire-de-la-fusillade-du-centre-culturel-islamique-de>
- 7) <https://pm.gc.ca/fra/nouvelles/2019/01/29/declaration-du-premier-ministre-au-sujet-du-deuxieme-anniversaire-de-la>  
<https://pm.gc.ca/fra/nouvelles/declarations>  
<https://pm.gc.ca/eng/news/statements>
- 8) <https://pm.gc.ca/fra/nouvelles/2019/03/17/premier-ministre-justin-trudeau-sentretient-la-premiere-ministre-de-la-nouvelle>  
<https://pm.gc.ca/eng/news/statements?page=52>  
<https://pm.gc.ca/fra/nouvelles/declarations>
- 9) <https://www.canada.ca/fr/affaires-mondiales/nouvelles/2019/03/discours-de-la-ministre-des-affaires-etran-geres-dans-le-cadre-du-debat-du-csnu-sur-le-financement-du-terrorisme.html>  
<https://www.canada.ca/en/global-affairs/news/2019/03/address-by-foreign-affairs-minister-at-unsc-debate-on-terrorism-financing.html>
- 10) <https://lactualite.com/actualites/celui-qui-voulait-sen-prendre-a-bissonnette-est-banni-du-canada-pendant-3-ans/>  
<https://www.ledevoir.com/societe/496856/l-homme-accuse-de-menaces-de-mort-a-l-endroit-de-bissonnette-plaide-coupable>  
<https://montrealgazette.com/news/quebec/death-threats-made-against-alleged-quebec-mosque-shooter-and-his-family-reports>  
<https://www.tvanouvelles.ca/2017/04/18/il-traverse-latlantique-pour-sattaquer-a-la-famille-dalexandre-bissonnette>
- 11) <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1165708/sri-lanka-jour-deuil-national-nouvelles-arrestations-suspects-bilan-victime-hausse>